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УСИЛЕНИЕ ТОРКРЕТ-БЕТОНОМ НЕСУЩИХ СТЕН ИЗ КАМЕННОЙ 

КЛАДКИ  
 

Аннотация. Выполнен анализ типов повреждений вертикальных несущих 

элементов из каменной кладки от взрывных воздействий, описаны основные признаки таких 

повреждений, требующих специальных способов усиления. Современные методы 

восстановления несущей способности каменной кладки требуют доработки и адаптации 

при рассмотрении случаев взрывных воздействий. Предметное обследование несущих стен 

выявило снижение сил сцепления (адгезии) между кирпичом и раствором, деградацию связей 

между наружной верстой и основным массивом кладки. Для восстановления несущей 

способности поврежденных элементов предложен современный метод, заключающийся в 

устройстве односторонних аппликаций из торкрет-бетона, позволяющий восстановить 
разрушенные связи внутри кладки и обеспечивающий высокий уровень механизации труда. 

Для определения физико-механических характеристик торкрет-бетона, а также 

адгезионной прочности между бетоном аппликации и кирпичом кладки, обеспечивающей 

совместность работы конструкции усиления из торкрет-бетона и существующей 

каменной кладки, были проведены экспериментальные исследования. Испытания 

проводились на 20 образцах с основанием из керамического кирпича для определения физико-

механических характеристик, испытывались призмы и цилиндры, изготовленные из 

торкрет-бетона. Определено, что технология нанесения торкрет-бетона со скоростью 

150 м/с приводит к уменьшению удельного веса смеси за счет ее уплотнения. Установлено, 

что при одинаковом модуле упругости торкрет-бетона и тяжелого бетона призменная 

прочность торкрет-бетона значительно больше. По результатам исследований получены 

модуль упругости торкрет-бетона 26400 МПа, средняя призменная прочность торкрет-
бетона 42 МПа. Полученные характеристики могут быть использованы для численного 

моделирования и расчетного обоснования при разработке проекта усиления конструкций. 

 

Ключевые слова: каменная кладка, взрывные воздействия, усиление, торкрет-

бетон, экспериментальные исследования, адгезионная прочность. 
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REINFORCEMENT OF LOAD-LOADING MASONRY WALLS WITH 

SHOTCRETE  
 

Abstract. The analysis of the types of damage to vertical load-bearing elements of masonry 

from explosive impacts is carried out, the main signs of such damage requiring special 

reinforcement methods are described. Modern methods of restoring the bearing capacity of 

masonry require refinement and adaptation when considering cases of explosive impacts. A 

substantive examination of the load-bearing walls revealed a decrease in the adhesion forces 

between the brick and mortar, degradation of the connections between the outer verst and the main 

masonry array. To restore the bearing capacity of damaged elements, a modern method is 
proposed, consisting in the device of one-sided applications of shotcrete, which allows to restore 

the destroyed connections inside the masonry and provides a high level of mechanization of labor. 

Experimental studies were conducted to determine the physical and mechanical characteristics of 

shotcrete, as well as the adhesive strength between the concrete of the application and the masonry  
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brick, which ensures the compatibility of the reinforcement structure of shotcrete and existing 

masonry. Tests were carried out on 20 samples with a ceramic brick base to determine the physical 

and mechanical characteristics, prisms and cylinders made of shotcrete were tested. It is 

determined that the technology of applying shotcrete at a speed of 150 m / s leads to a decrease in 

the specific weight of the mixture due to its compaction. It is established that with the same modulus 

of elasticity of shotcrete and heavy concrete, the prismatic strength of shotcrete is significantly 

greater. According to the research results, the modulus of elasticity of shotcrete is 26400 MPa, the 

average prismatic strength of shotcrete is 42 MPa. The obtained characteristics can be used for 

numerical modeling and computational justification when developing a structural reinforcement 
project. 

 

Keywords: masonry, explosive effects, reinforcement, shotcrete, experimental studies, 

adhesion strength. 
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